



# Du chant au champ !

Longtemps chanteuse, Muriel Desclée a troqué son micro contre le maraîchage biologique. Installée à Sart-Bernard, près de Namur, elle cultive et vend en direct sa production de fruits et légumes, sans oublier de défendre les causes qui lui sont chères. Portait d'une maraîchère engagée.

**S**i le nom de Muriel Desclée ne vous dit rien, celui Muriel Dacq, son pseudonyme de scène, rappelle certainement d'heureux souvenirs à nombre d'entre vous. En 1986, Muriel fait un tabac avec son tube *Tropique*, vendu à 800 000 exemplaires ! D'autres singles et albums suivront, certes avec moins de succès, mais le cours de la vie de Muriel va prendre une orientation bien différente. En 2004, suite au décès de son père, Muriel et ses deux frères héritent d'un véritable petit paradis de prairies et de bois, à Sart-Bernard, en province de Namur. C'est le début d'une grande histoire d'amour avec la nature qui n'a plus cessé depuis, une sorte de retour aux sources pour cette enfant de la campagne que les gens du village appelaient la fille des sapins !

## Sauvetage légumier !

De légumes, il n'en est pas encore question par contre. « *Toute mon enfance, j'ai vu travailler mon père dans son grand potager. Mais il y a encore trois ans, cela ne me tentait pas. Je voulais parcourir le monde* » ! En 2010 pourtant, Muriel Desclée et son frère Emmanuel se retrouvent avec trois hectares de légumes sur les bras ! Le maraîcher bio qui exploitait une partie de leurs

**Le Nouveau Monde de Muriel, un jardin fou où l'on sème de tout partout...**

terres est en effet contraint de cesser ses activités. Signe du destin ? Peut être. Muriel est révoltée à l'idée de laisser pourrir tous ces beaux légumes bio. Avec l'énergie de Guido, son compagnon, de voisins et d'amis, elle crée un point de vente sur place dans la serre, un compte Facebook *Les légumes de Forest Life*, et propose à la population des légumes sains et produits localement à des prix démocratiques ! « *Ça a été un franc succès... C'est comme cela que j'ai découvert le contact avec la clientèle et que j'ai eu envie de devenir maraîchère à mon tour. L'année suivante, nous plantons nos premières semences* » !

## Le Nouveau Monde de Muriel

Depuis, un vaste et sympathique hangar en bois brut a été édifié sur le terrain. Il sert de dépôt et de lieu de vente pour les légumes cultivés sur place, ainsi que pour les produits d'autres producteurs bio des environs. Une newsletter annonce les périodes de vente qui se fait par paniers de légumes. « *Mais je fonctionne un peu différemment de ce qui se fait ailleurs. Les gens ici, garnissent les paniers avec les légumes dont ils ont envie. Ils peuvent aussi aller les choisir directement sur le champ. Cela leur plaît beaucoup* ». Courgettes, courges, tomates de

multiples variétés, navets, bettes de toutes les couleurs, oignons, petits pois ou encore carottes, ce n'est pas le choix qui manque. De délicieux fruits et petits fruits, poussant à foison sur place, sont aussi disponibles en saison. Une véritable corne d'abondance, un *Nouveau Monde* comme l'a poétiquement baptisée Muriel.

## Esprit militant

Même si elle aime les défis, Muriel n'est heureusement pas seule dans cette tâche. Elle peut compter sur l'aide précieuse de Guido, d'amis ou de spécialistes en agronomie ou jardinage. « *Je lis beaucoup aussi, je me documente, même s'il n'est pas toujours facile de trouver son chemin entre des avis parfois contradictoires. Mais ce n'est pas grave, on fait des choix et on suit un peu son instinct* ». Un demi-hectare est aujourd'hui cultivé à Sart-Bernard par Muriel et ses amis, et toutes sortes de légumes poussent désormais en pleine terre ou sous une grande serre. L'endroit se veut également un lieu d'expérimentation agronomique et un espace didactique : couverture de sol en bois raméal fragmenté, bandes enherbées, absence de travail du sol, *jardin fou* où l'on sème de tout partout... Car Muriel Desclée n'est pas seulement une artiste revenue à la terre, c'est aussi une militante acharnée qui se bat pour l'écologie, l'éveil des consciences, contre les vaccinations, les manipulations des gouvernements et bien d'autres luttes actuelles. Elle vient ainsi de faire venir dans son *Nouveau Monde*, pour une série de conférences, des personnalités aussi connues que Sylvie Simon, le Dr Jacques Lacaze, les agronomes Lydia et Claude Bourguignon et d'autres encore. Une maraîchère de choc et de charme qui sait ce qu'elle veut ! ●

**Infos:**  
**Le Nouveau monde**  
Rue les Quartiers, 5  
5330 Sart-Bernard  
Tél.: 0475/87 06 07  
[www.nouveau-monde.be](http://www.nouveau-monde.be)

